

Kreissportbund Warendorf e.V.
August-Kirchner-Straße 14
59229 Ahlen



Information zur Sitzung der Ausschusses für Schule, Kultur und Sport am Donnerstag, 22.09.2016

Schwerpunkte in der Kooperation mit Schulen, Vereinen, Kindertageseinrichtungen sowie mit dem Kreis Warendorf

Sport ist Lebensbildung

„Sport ist Lebensbildung“, unter diesem Motto unterstützt und berät der Kreissportbund Warendorf die hiesigen Sportvereine im Kreis, um gemeinsam den Kindern und Jugendlichen ein bewegtes und gesundes Aufwachsen zu ermöglichen.

Gemeinsam mit anderen Bildungspartnern wie Kindertageseinrichtungen oder offenen Ganztagschulen sorgen wir dafür, dass Bewegung, Spiel und Sport die Persönlichkeitsentwicklung von Kindern und Jugendlichen fördern und starke lebenslange Begleiter bleiben.

Kinder und Jugendliche lernen im Vereinssport, wie Demokratie funktionieren kann. Sie erleben dort individuelle Selbstbestimmung und Mitbeteiligung und können Verantwortung übernehmen, zum Beispiel als Jugendsprecher/innen oder als junge Ehrenamtliche für ihren Verein. Der Kreissportbund Warendorf bietet diesen engagierten Jugendlichen entsprechende Qualifikationen. Wie beispielsweise Gruppenhelfer- und Sporthelferausbildungen, die von den Jugendlichen in Schule und Verein angewendet werden können.

Flic Flac Kids

In Kooperation mit dem Kreis Warendorf hat der Kreissportbund Warendorf im 2015 das Bewegungsprojekt „Flic Flac Kids“ entwickelt, um den Vereinen im Kreis ein Instrument zu bieten als Bildungspartner in einer offenen Ganztagssschule aktiv zu werden.

Was steckt dahinter?

„Flic Flac Kids“ ist ein regelmäßiges Bewegungsangebot für alle Kinder im Offenen Ganztage (OGS) an Grundschulen im Kreis Warendorf.

Es bietet ergänzend zum Schulsport – ein alters- und entwicklungsgerechtes, ganzheitliches Angebot zur motorischen Grundausbildung von Schülerinnen und Schülern in der Grundschule. Dadurch können Kinder wichtige Basiskompetenzen zum Aufbau eines Bildungs- und Bewegungsfundamentes erlangen.

Es handelt sich hierbei um ein offenes Bewegungskonzept, dass individuell an die jeweilige Kindergruppe und die Gegebenheiten im Verein und der OGS angepasst werden kann.



Derzeit läuft das Projekt als Modellprojekt in Drensteinfurt an der Kardinal von Galen Schule in Kooperation mit dem DJK Drensteinfurt in den ersten drei Schuljahren. In Sendenhorst an der Kardinal von Galen Schule in Kooperation mit der SG Sendenhorst in den ersten zwei Schuljahren und in der Johannes Schule in Sassenberg mit dem VfL Sassenberg im 1. Schuljahr.

Die teilnehmenden Kinder sind durchweg begeistert von Flic Flac Kids. Das Modellprojekt in Drensteinfurt wird wissenschaftlich durch die Uni Münster begleitet und das Evaluationsergebnis nach 60 Schulwochen (April 2016) weist eine signifikante Steigung von Selbstwertgefühl und Selbsteinschätzung des motorischen Könnens auf.

Herausforderungen ergeben sich teilweise in der Kooperation zwischen OGS und Vereinen. Das Projekt benötigt Kontinuität und leider ist dies zu den Zeiten der OGS oft schwer mit der Ehrenamtlichkeit der Vereinsmitarbeiter zu vereinbaren.

Anerkannter Bewegungskindergarten

Das Programm „Anerkannter Bewegungskindergarten des Landessportbundes NRW“ ist Teil des Projektes „NRW bewegt seine KINDER!“

Anerkannte und zertifizierte Bewegungskindergärten haben ihre Mitarbeiter im Bereich der Bewegungsförderung speziell geschult. Sie haben das Thema Bewegungsförderung als einen Schwerpunkt in ihrem pädagogischen Konzept verankert und kooperieren mit einem Sportverein. Dadurch bieten die Einrichtungen für die Kinder optimale Bewegungsanreize und -möglichkeiten.

Als Anerkennung für die Unterstützung der Bewegungskindergärten bekommen die Kooperationsvereine die Auszeichnung „kinderfreundlicher Sportverein“ vom Landessportbund überreicht.

Die Bewegungskindergärten treffen sich regelmäßig zu Qualitätszirkeln um neue Impulse mit in den Kita-Alltag mitzunehmen und bilden ihre Mitarbeiter/-innen auch regelmäßig fort.

Der Kreissportbund Warendorf berät und begleitet die Kindertageseinrichtungen auf ihrem Weg zum Gütesiegel und auch darüber hinaus und helfen auch bei der Suche nach einem passenden Kooperationsverein.

Auch nach der Übergabe des Gütesiegels pflegen wir den regelmäßigen Kontakt zu den Kitas und den jeweiligen Kooperationsvereinen.

Im Kreis Warendorf betreuen wir derzeit 29 Bewegungskindergärten und 23 kinderfreundliche Sportvereine. Im kommenden Jahr planen wir den 30. Bewegungskindergarten im Kreis Warendorf auszuzeichnen.

Kindergarten in Bewegung

Projektbeschreibung

„Kindergarten in Bewegung“ ist ein Kooperationsprojekt zwischen dem Kinder- und Jugendgesundheitsdienst des Kreises Warendorf und dem Kreissportbund Warendorf e.V. Seit 2007 wird das gesundheitsförderliche Projekt in ausgewählten Kindergärten im Kreis Warendorf durchgeführt. Pro Jahr werden 40 Bewegungseinheiten durchgeführt.

In diesem Jahr nimmt die Kindertageseinrichtung St. Stephanus aus Beckum und der St. Marien Kindergarten aus Ahlen an diesem Projekt teil.

Zielgruppe

Das Projekt richtet sich an Kinder im Alter von 4 bis max. 5 1/2 Jahren, die in ihrem Lebensumfeld wenig Bewegungsmöglichkeiten haben und bislang keinen Zugang zu Bewegungsangeboten hatten. Das Angebot wird durch eine Übungsleiterin des Kreissportbundes in Kooperation mit einer Erzieherin durchgeführt.

Nachhaltigkeit

Die teilnehmenden Kinder erhalten nach Beendigung der Maßnahme einen „Schnuppergutschein“ mit dem sie bei einem lokalen Sportverein für 6 Monate Mitglied werden können. Der Kreis Warendorf übernimmt den Mitgliedsbeitrag für die Projektkinder.

Ziel ist es darüber hinaus, Kooperationen zwischen Kindergärten und Sportvereinen auf den Weg zu bringen.

Kibaz - Kinderbewegungsabzeichen

Laufen, Springen, Rollen, Werfen, Balancieren und kreativ sein – Mindestens zehn Bewegungsstationen in Form eines Parcours durchlaufen Kinder von 3 bis 6 Jahren ohne Zeitbegrenzung.

Das „Kibaz“ soll dabei vor allem Spaß machen und die sportmotorischen Fähigkeiten fördern, nicht aber die Leistung der Kids messen. Die kindgerechten und altersdifferenzierten Bewegungsaufgaben entsprechen den fünf Bereichen der kindlichen Persönlichkeitsentwicklung:

- Motorische Entwicklung
- Wahrnehmungsentwicklung
- Psychisch-emotionale Entwicklung
- Soziale Entwicklung
- Kognitive Entwicklung

Das „Kibaz“ kann nur durch einen Sportverein alleine oder in Zusammenarbeit mit einer Kindertagesstätte angeboten werden. Laufzettel, Urkunden, Flyer und Eindruckplakate werden kostenfrei zur Verfügung gestellt.

Seit 2015 wurde das „Kibaz“ im Kreis Warendorf bereits 31 Mal erfolgreich durchgeführt.

Zusammenstellung:

KSB Warendorf e.V., Christof Kelzenberg/Kristina Hegenkötter

August-Kirchner Str. 14

59229 Ahlen

02382-781878

mail: info@ksb-warendorf.de

www.ksb-warendorf.de